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СТРАНИЦЫ ТРУДОВОЙ БИОГРАФИИ

В .Е. Р едьк о

Никогда не думала, что Томский университет и его Научная 
библиотека станут монм постоянным и основным местом работы 
Но получилось 1 ак. что в библиотеке университета я оказалась в 
1950 г и работала в ней до 1983 I.

Мое первое шакомство с работой библиотеки началось с отдела 
катало! ов, куда я была принята на должность библиотекаря. Уст
раивала меия на работу Вера Николаевна Наумова-Широких

Вера Николаевна была очень корректным, душевным челове
ком При посторонних она в сеи а  хвалила своих сотрудников Ес
ли она чю -то пообещала или сказала, то слово свое держала 
В 1950-е гг. устроиться на работу в библиотеку было очень слож
но. Штат постоянно был укомплектован. Многие из работающих 
приводили на работу своих детей, родственников При мне рабо
тала Ада Ивановна Широких, виучка Веры Николаевны Елена 
Романовна Высоцкая была племянницей Надежды Владимировны 
Ульяновой

На этот момент в библиотеке были отделы комплектования, на
учной обработки литературы, каталогов, книгохранения, научно- 
библиографическии, а также студенческий и преподавательский 
читальные залы, абонемент Ьыл еще самостоятельный отдел спе
циальной литературы (спецфонд), которым возглавляла Мария 
Александровна Котырло

Заведующими 0 |делами работали Екатерина Петровиа Орлова 
(комплектование), Шарлогта Констанжновна Чельцова (научная 
обработка литературы), Эмилия Владимировна Попова (кииюхра- 
иение), Ьпиювета Петровна Макушина (профессорский читальный 
tan), Валентина Самсоновна Сапожкова (студенческий читальным 
зал), Надежда Владимировна Ульянова (абонемент).
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Дмитрий Петрович Маслов, добрейшей души человек, возглав
лял отдел библисмрафии До работы в Научной библиотеке он 
преподавал библиографию в Томском библиотечном техникуме и 
был великолепным специалистом.

Михаил Родионович Филимонов в то время работал заместите
лем директора но научной и библиотечной работе, он и переманил 
Дмитрия Петровича на работу в библиотеку

Отделом каталоюв заведовала Софья Герасимовна Бекке, глав
ным библиотекарем была Софья Андреевна Буйвид, старшим биб
лиотекарем -  Виктория Алексеевна Рулева, консультантом в зале 
каталогов -  Наталия Ивановна Путренко

Через три месяца работы меня перевели на должность старшего 
библиотекаря. Мие сразу же бросилось в глаза отличие в направ
лениях работы между массовыми библиотеками и научной. Чем же 
мы занимались в отделе каталогов?

В этот период в библиотеке были следующие вилы каталогов' 
систематический, блокнотный, алфавитный каталог книг и перио
дики. Прежде всего, занимались пополнением каталогов карточ
ками на новые поступления документов и консультированием чи
тателей, усиленно вели перевод информации из блокнотного ката
лога в карточный.

Помимо этого, для удобства чи отелей мы перерабатывали в 
карточных каталогах рубрики, добавляли новые, дробили слишком 
объемные Каждый из сотрудников нашего отдела отвечал за опре
деленный раздел в катало) а \  За нами были закреплены преподава
тели-консультанты. У меня был консультантом доцент П.В. Коп- 
нии, так как я отвечала за рубрики но политэкономии и философии
С.А Буйвид занималась рубрикацией карточек на литературу по 
финансам н кредиту.

В 1950-е годы очень часто проводились перемещения и укреп
ления кадров В 1955 г. меня перевели в научно-библиографи
ческий отдел. Отдел возглавлял Дмитрий Петрович Маслов, его 
заместителем была Нина Николаевна Аксенова, старшим библио
графом работал Иван Александрович Сычев
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В 1957 г Ьпшня Владимировна Попова заболела и ушла на 
пенсию, меня назначили <аведующей отделом книгохранения.

Михаил Родионович Филимонов, став директором библиотеки, 
сам -занимался подбором кадров. В то время в массовых библиоте
ках не было таких должностей, как помощник библиотекаря и 
библиотечный техник, а в Научной библиотеке они сохранились 
Имелись они и в отделе книгохранения

Штат отдела был небольшой. В должное!и помощника библио
текаря работала Наталия Александровна Иванова -  настоящий 
уникум Она не имела образования, но была совершенно незаме
нимым сотрудником, так как очень хорошо знала расположение 
фонда и без шифра (инвентарной расстановки) могла подать лю
бую книгу. Вера Николаевна Наумова-Широких при каждом удоб
ном случае предстааляла её как очень сведущего, знающего рас
становку каждой киш и сотрудника.

Нима Сергеевна Кузьмина была переведена из отдела научной 
обработки литерагуры, работала в должности старшего библиотека
ря и отвечала за выдачу книг ш  книгохранилища. Прасковья Степа
новна Савченко инимала должность старшего библиотекаря, а <а- 
тем -  заведующего (азетиым сектором. Эта очень работящая, весе
лая, с хорошим чувством юмора женщина много сделала по форми
рованию фонда газет в нашей библиотеке. Валя Чернова, Зина По- 
лухииа, Мотя Евтюнина (С|еблова), Ьлена Маслова (Секисова), Ве
ра Васильевна Южакова и Прасковья Семеновна Чернышева рабо
тали библиотекарями и помощниками библиотекаря Когда требо
валась отделу помощь при передвижке или обеспыливании фонда, 
нам давали помощников и t других отделов.

С чего начать^ За период моего руководства мы изменили или 
усовершенствовали технологические процессы, разработали про
грамму повышения квалификации сотрудников, занимались ана
лизом работы, проводили научные исследования и многое другое.

Остановлюсь на технологических процессах. При выдаче доку
ментов из книгохранилища индикатор на выданную литературу 
находился в одном месте -  в разборочион С ним работал старший 
библиотекарь. Когда нужно было оформить отказ на книгу, биб
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лиотекарь передавал требование диспетчеру в разборочную. Дис
петчер по картотеке определял, и  кем находится опрашиваемый 
документ, на бланке требования делал пометку и затем отправлял 
его в точку обслуживания Мы распределили индикатор по эта
жам, весь фонд разделили по тысячам (примерно 100 тыс. экземп
ляров на одного библиотекаря) и каждого сотрудника шкрепили за 
самостоятельным участком. Это позволило увеличить ответствен
ность библио 1 Скарей за работу, ускорить выполнение читатель
ских требований

До меня сотрудники отдела книгохрапения подобранную по чи
тательским требованиям литературу относили в читальные залы и 
отделы библиотеки Во<вращснные читателями жземпляры утром 
забирали и приносили в отдел. Подъемников не было, носить 
вручную было тяжело Несколько раз обращалась к Михаилу Ро
дионовичу с просьбой изменить этот установившийся порядок, в 
конце концов, он пошел нам навстречу. Книги в <алы и отделы по
давали сотрудники отдела, а и> отделов и )алов сдавали и прино
сили в книюхранилище сотрудники этих подразделении

Для упорядочения процесса выполнения читательских требова
ний в 1972 г. ввели лиспетчерские сетки и должности диспетчеров, 
которые отвечали за прием документов из отделов библиотеки, 
контролировали выдачу их из книюхранилиша, принимали новые 
поступления и требования от читателей в зале каталогов

Большое внимание уделяли качеству работы «Борьба с бра
ком» -  под таким девиюм работала вся библиотека. Контролиро
вала эту работу прои Родственная комиссия профсоюшого бюро 
Самым больным вопросом в отделе киигохранення является рас
становка книг. Некоторые сотрудники, расставляя кнж и , допуска
ли ошибки, ставили ее не по расстановочному номеру Мы органи
зовали и}учение этой проблемы: вели специальную тетрадь, в ко
торой записывали все факты ошибочной расстановки и последую
щего обнаружения книг. Оказывалось, некоторые сотрудники при 
расствновке книг путали цифры 1, 4 и 7, 3, 5 и 8.

Так как заведующая отделом была материально ответственным 
лицом, то в 19S7 г была оргаииювана проверка фонда (последний
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pat ей проводили в 1948 г.), в результате которой выявили боль
шую недостачу. На отсутствующие книги составили акт, но спи
сать их долго не удавалось, потому что нужно было разрешение 
Министерства образования, которому мы подчинялись. Списали 
эти книги только после смерти Веры Николаевны.

В результате проверки 1957 г. выявили всю недостачу, напи
сали талоны на каждую утерянную книгу, списали изъятые и не 
вошедшие в акт на списание книги из фонда В общем, навели 
порядок

После этой проверки вели в отделе картотеку невыполненных 
требований, с которой работали постоянно. Отмечали на карточке, 
где книгу нашли, работали с инвентарямн. Отвечала за работу с 
картотекой Л.Ф. Малышева Она же работала с инвентарными кни-
I ами на основной фонд библиотеки.

Инвентарные книги в Научной библиотеке сложные Их не
сколько. на основной фонд, на фонд обжателыю го экземпляра 
(проставленная перед номером буква «О» со временем стала вос
приниматься как цифра, обошачаюшая ноль), инвентарь на много
томные и <даиия, отдельные инвентари на карты, ноты, эстампы, 
иностранные книги, авторефераты, на документы большого и ма
лого форматов, на журналы (до 1970 г.).

Занимались и исследованиями Отдел книгохранения одним из 
первых начал эту работу. Изучали, например, спрос на иностран
ную литературу. Обобщила полученные данные Л.Л Берцун, в то 
время старший библиотекарь. Изучали отказы на документы ос
новного фонда (ответственная - Н.С. Кузьмина).

Незабываемым событием был период монтажа подъемных ме
х ан и к о в . Первый подъемник на шесть этажей книгохранилища 
был пассажирский В 1960-е гг. установили вертикальный мною- 
кабинчатый конвейер системы Суханова. Мы его так и на 1Ывали 
«Сухановский». Проложили подъемник в общий зал, профессор
ский. Условия труда сотрудников отдела и библиотеки после этого 
значительно улучшились В этом большая заслуга Михаила Ро
дионовича Филимонова и Льва Борисовича Лермана -  заместителя 
директора по хозяйственной части.
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В I9 6 0 -1970-е гг.. когда библиотека получала большое количе
ство новых поступлений, фонд библиотеки рос быстрыми темпа
ми, а расставлять его было некуда. Книгохранилище, рассчитанное 
на 1 млн 100 тыс. томов, было переполнено. Пришлось монтиро
вать дополнительные стеллажи, консервировать фонд. В отделе 
постоянно передвигали фоид с целью изыскания новых площадей. 
Новое дополнительное книгохранилище получили только в 1978 г.

Когда я начала работать заведующей отделом, то специальное 
библиотечное обра юванне было только у меня и П.С. Савченко. 
Н.С. Кузьмина имела среднее педа[ oi ическое обраювание, у осталь
ных -  7 II менее классов. Пришлось ра;работать план повышения 
квалификации сотрудников но 12-часовой программе, так нам вае- 
мый техминимум Каждый принятый в отдел сотрудник должен был 
прослушать курс техминимума н сдать зачет.

В прспрамму повышения квалификации включали темы по ос
новной деятельности библиотеки и отдела Первоначально заня
тия проволила я сама, позднее стала привлекать молодых сотруд
ников О выполнении читательских требований рассказывала 
J1.J1. Берцун, о работе с газетным фондом -  П.С. Савченко, о ра
боте с картотекой невыполненных требований -  Л Ф. Малышева, 
она же постоянно проводила в отделе обзор новых поступлений 
специальной литературы.

Позднее на работу без среднего образования на должность биб
лиотекаря не брали. Многие сотрудники поступали учиться. 
В библиотечном техникуме учились Е.А. Маслова (Секисова), 
М.В. Ьвтюнина (Стеблова). В вузах -  Т.В. Биктукеева, Г.Г. Евтю- 
нина, Т.Г. Иванова, Л.Б. Кай)ер (Заверткина), И В  Кушецова, 
Л Ф. Малышева.

В [978 г. получили дополнительное книюхраиилище на 6 эта
жей. Начался новый этан в работе с основным фондом библиотеки. 
Но (то уже другая история.
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